

quelqu'inconvénient, la conservation et l'étude d'une langue dans laquelle nos Loix Civiles, nos titres de propriétés, sont écrits, seroit indispensable. D'ailleurs, nous avons dans les Isles situées sur la côte de Normandie un exemple qui prouve assez évidemment qu'on n'est ni moins fidèle ni moins loyal pour ne pas parler Anglois, que les autres sujets Britanniques qui ne savent pas d'autre langue. Je ne vois pas non plus que la conservation des vieilles chartes Normandes de ces peuples donne beaucoup de sujet de crainte au gouvernement Britannique depuis plusieurs siècles, quoiqu'elles ne soient qu'à quelques lieues de la France. Ce n'est pas non plus dans le fond la crainte puérile des dangers de l'étude de la langue dans laquelle on donne l'éducation en ce pays, qui trouble beaucoup le repos et la tranquillité de nos politiques. L'étude raisonnée des langues Française et Latine qu'on fait dans nos collèges, nous conduit dans le fait plus facilement et plus directement à celle de la langue Angloise elle-même, et en rend la connoissance beaucoup plus aisée à acquérir; la meilleure preuve qu'on en puisse donner, c'est que la plupart de ceux qui y ont étudié sont en général ceux qui l'apprennent avec le plus de facilité. Plusieurs la parlent. Parmi les membres du clergé catholique, il en est même plusieurs qui l'entendent, la lisent, et l'écrivent. Ils ne peuvent la parler avec aisance: la raison est qu'elle ne peut leur être que d'une utilité médiocre dans les fonctions du ministère, mais il est aisé de se convaincre que l'étude des deux langues qu'on cultive principalement dans nos collèges, nous mène par un chemin plus facile à cette connoissance de la langue Angloise, qu'on affecte de désigner ici comme le terme de tant d'efforts pour persuader une bétise à ceux qui voudroient se laisser tenter de travailler à l'autoriser. Après tout, qu'importe à des hommes qui se laissent conduire par leur imagination, qui prennent leurs passions pour guides, par quels moyens ils parviendront au dénouement principal qui fait l'objet de leurs desirs? N'entend-on pas tous les jours vomir contre les Canadiens en général, contre leurs principes et leurs établissemens des calomnies atroces? Le moyen

D

de